

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

| | | |
|--|---|--------|
| En Tortosa, al mes. | 1 | Peseta |
| Fuera, trimestre. | 3 | " |
| Extranjero, id. | 7 | " |
| Anuncios y comunicados: á precios convencionales | | |

TORTOSA

Jueves 25 de Octubre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 242

Juegos Florales

Tortosa, 1900.

Tortosa entera recordará con gran satisfacción el brillante espectáculo de los Juegos florales celebrados en esta ciudad con motivo de las fiestas de la Cinta; pero no es posible llevar á la memoria la idea de aquel espléndido certamen, sin recordar la bella imagen de la reina de la fiesta Señorita Isabel Casas Marín, modelo de belleza, virtud y bondad, cuya figura distinguida, esbelta y candorosa contribuyó á dar esplendor á aquella grandiosa fiesta, digna de grata recordación para todos los tortosinos y motivo de gloria para las bellas letras de esta ciudad esclarecida.

Honramos hoy nuestro periódico insertando el grabado que representa á la Señorita Isabel Casas con su riquísimo y elegante traje de reina de la fiesta, y cuya bella imagen no puede recordarse sin inspirar toda clase de respetos y simpatías por sus admirables cualidades físicas y morales.

Los nuevos Ministros

D. Joaquín Sanchez de Toca

Apenas se traspasa el umbral de la casa de Sánchez de Toca se comprende sin gran esfuerzo que el dueño es un hombre de estudio, de trabajo, «un intelectual», como decimos ahora sintetizando el concepto, aunque á costa de la gramática.

El salón más grande de la casa lo ha destinado siempre el ex alcalde de la Villa y Corte á la espléndida instalación de su biblioteca, una de las mejores de Madrid. Después de la de Cánovas, que había logrado reunir en su antigua casa de la calle de Hortaleza

primero, y en la Huerta más tarde, millares de volúmenes, quizá no haya hoy una colección particular de libros como la que posee el nuevo ministro de Agricultura.

A la primera ojeada se convence el menos observador de que la magnífica

Cristo amarillo, de tamaño casi natural, y la divina efigie parece presidir aquel estudio, aquella labor, aquellas meditaciones...

...Sanchez de Toca llega al Ministerio con todas las energías físicas de la juventud, y en plena y sazónada



SRTA. ISABEL CASAS Y MARIN
Reina de la Fiesta

ca biblioteca de Sanchez de Toca no es una instalación de lujo, como aquella que tan áticamente describía Alfonso Daudet en su sátira contra los inmortales.

Las obras antiguas y modernas, los periódicos y las revistas de toda Europa, las cuartillas á medio llenar, las notas y los apuntes, invaden las mesas, los muebles, los abiertos cajones y se desparraman en desorden sobre el pulimentado parquet.

Todo habla allí de trabajo y de meditación, y como si lo apuntado no bastara para que el visitante curioso reconstruya la silueta moral del dueño de la casa, en un testero de la biblioteca abre sus brazos descarnados un

madurez de su envidiable inteligencia.

A la opinión pública, cuyos respetos se había conquistado, le era ya familiar su candidatura para el cargo de consejero responsable de la Corona.

El actual ministro de Agricultura ha sido subsecretario de Gobernación y alcalde de Madrid.

Como publicista, su nombre es citado entre los más ilustres.

Sus libros sobre Marina y sobre el regionalismo son muy estimados y dieron gran relieve á la personalidad de Sanchez de Toca.

El Sr. Sánchez de Toca tiene gran posición social. Vive la mayor parte

del tiempo en su biblioteca. Hace poco la vida de salón. Y periódicamente publica libros que regala á las personas de su amistad.

Como hombre de consejo es inapreciable.

—Sabe todas las opiniones ajenas y las tiene propias para todo,—decía en cierta ocasión un prócer ilustre.

Fué subsecretario de Gobernación, es senador vitalicio, y viene indicado para ocupar una cartera desde hace algunos años.

Es de los hombres políticos que más esperanzas han despertado desde los comienzos de su vida parlamentaria.

Es polemista frío, pero gran dialéctico y razonador.

No sabemos si mostrará carácter; pero ilustración, capacidad y saber los posee de sobra.

Ugarte

El nuevo ministro de la Gobernación se distinguió siempre por inclinaciones conservadoras muy acentuadas.

Fué de los íntimos del conde de Toreno en los años primeros de la restauración, y después la persona de mayor confianza del general Azcárraga, que le tuvo á su lado largo tiempo como auditor de Guerra.

Ugarte fué periodista en periódicos de tendencia moderada. Ingresó en el cuerpo jurídico militar por oposición. Publicó interesantes comentarios al Código militar, y tiene la categoría asimilada á la de general de brigada.

En tiempo del Sr. Cánovas del Castillo fué director de Comunicaciones. Más tarde, con el Sr. Castellano, director de Gracia y Justicia en Ultramar. Y después director de Administración local y subsecretario de la Presidencia últimamente.

Es escritor de mérito y orador de palabra reposada y persuasiva.

Será buen ministro en el Parlamento, y en los asuntos de la administración mostrará singular competencia.

Es hombre de estudio y está bien preparado para toda reforma y novedad posible dentro de la doctrina conservadora.

Ha sido indicado para la cartera de Gobernación por el Sr. Silvela, y aceptada con mucho gusto la indicación por el Sr. Azcárraga, en la conferencia que celebraron en el ministerio de Marina.



CRONICA

Sobre procesamientos

Es imposible encontrar nada más desdichado como juriconsulto, que ese pobre diablo de señor Roig con su famosa biblioteca de deshecho, adquirida por cuarenta duros y de libros que hacen el mismo papel de figurantes en los bailes de espectáculo.

Hemos dicho una y otra vez lo que es y significa el procesamiento de los señores Gonzalez. Y que es político, lo reconoció de su puño y letra el señor Bosch y Fustegueras, así como nunca jamás escribió ni dijo a nadie, que nuestros amigos le hubieran pedido el menor apoyo en esta cuestión antes al contrario, en nombre del señor Bosch y Fustegueras, pasó a visitarles en la cárcel el diputado a Cortes D. José Ferré y Forés para asegurar que no había tenido parte ni en este asunto.

Los señores Gonzalez están procesados con la misma razón y justicia que los doscientos concejales que, gracias a la influencia que la política ejerce en la administración de justicia, se han procesado en estos últimos años. Todos los procesamientos están basados en falsificaciones, malversaciones y otras zarandajas para que resultara al fin que los doscientos eran inocentes.

Si la culpabilidad de los Sres. Gonzalez fuera tal, como media docena de sablistas, estafadores, granujas, grupo de perdidos que merodean en Tortosa, que no han tenido jamás donde caerse muertos, que viven de la política porque llevan con orgullo el título de vagos, *buitre togado* el jefe de cuyo bufete salen despellejados cuantos desgraciados entran; hace tiempo que la justicia les hubiera condenado. Si no lo ha hecho, es porque su inocencia es evidente y sólo el acusador protegido por influencias malas sanas ha podido con incidentes a todas luces inprocedentes prolongar el sumario.

Pero ese pobre diablo del señor Roig desconoce en este asunto hasta lo más trivial, en términos que ignora, y cuidado si es ignorar, que a los falsificadores de certificaciones y a los testigos que deponen en falso no se les puede llevar a los tribunales hasta que la causa está terminada.

Esto todavía no lo sabe el Sr. Roig, pues a saberlo, no escribiría el «Diario» tantísimo desatino.

Acercas las demás necesidades que nos cuenta el Sr. Roig ¿a que desmentirlas, si cuantos las lean saben que miente?

Y sino ¿se le ocurre a nadie que ningún marido tolere que a presencia de su mujer se hagan bromas de mal gusto? Esto solo lo toleran ciertos maridos. Si esto le divertía al Sr. Roig, debió hacerle llorar, a ser verdad, viendo que su cobardía le obligaba a soportarlo. ¡Y todavía lo cuenta!

Para el Museo

El rico propietario de esta ciudad D. Antonio M.^a de la Huerta ha rega-

lado para el Museo Municipal un precioso esmalte, demostrando un laudable entusiasmo por embellecer aquel glorioso monumento que cada vez más revela la actividad y el buen celo que tiene la actual situación por dotar a Tortosa de una obra que ponga de relieve la cultura y el patriotismo de sus hijos.

Jubilación

Ha quedado jubilado nuestro querido y distinguido amigo D. Manuel Salavera, que por espacio de muchos años ha sido director del Instituto provincial de Tarragona, cargo a que fué elevado por su vasta ilustración y por los méritos de su brillante carrera, alcanzados en la cátedra desempeñada con tanta competencia y buen celo, que se ha hecho acreedor del alto aprecio y consideración de sus alumnos y de la sociedad en general, a cuya instrucción ha consagrado todos sus desvelos en los años más preciosos de su existencia.

El Sr. Salavera fué nombrado director por real orden de 25 de Noviembre de 1893, siendo catedrático desde el año 1852 y ocupa el número 9 en el escalafón.

Sensible habrá sido sin duda para nuestro distinguido amigo el tener que dejar por su edad las tareas a que desde tanto tiempo venía consagrado con aplauso de las familias, cuyos hijos guió por la senda del saber, los cuales echarán de menos las sabias lecciones y saludables consejos de su querido director.

Estado atmosférico

Continúa el horizonte encapotado y sombrío sin que desaparezcan los síntomas lluviosos que persisten, impidiendo las faenas agrícolas y en especial perjudicando mucho a los propietarios arroceros de la parte inferior del Ebro.

La temperatura parece tender a moderar los rigores de los tres días de frío que parecen habernos transportado a los meses de Diciembre y Enero.

El termómetro oscila entre 9° y 11° centígrados.

Funciones religiosas

En las iglesias de esta ciudad se preparan para fin de mes solemnes funciones como digno coronamiento a la devoción que los piadosos tortosinos han demostrado al Santo Rosario, tan recomendado por León, XIII especialmente en estos aciagos tiempos en que la sociedad anda descaminada por las sendas de la corrupción, el indiferentismo y la impiedad que pervierten y denigran los pueblos.

Bautizo

Ha sido bautizado en Tarragona el hijo de nuestros queridos amigos don Manuel Macías y D.^a Josefa Barberá siendo apadrinado por los señores D. Daniel Macías y D.^a Elvira Cid, que impusieron al tierno infante los nombres de Daniel y José.

Madre é hijo siguen sin novedad por lo cual nos alegramos, dando nuestra cordial enhorabuena a los pa-

dres y abuelos deseando que vean al niño crecido para su perpétua satisfacción.

«Guía del Obispado de Tortosa»

Acaba de salir a la luz pública el SEGUNDO CUADERNO de esta importante obra de D. Fernando Miralles, Pbro.

Las condiciones interesantes del texto y la belleza de los grabados que ilustran este cuaderno, justifican la aceptación que esta obra ha merecido del público ilustrado y los justos elogios que de ella hacen personas dotadas de gran ilustración, imparcialidad y buen gusto.

Son muchas las suscripciones que se hacen continuamente y no se escatiman los sacrificios para que la obra revista en los restantes cuadernos toda la importancia posible, tanto en el texto, como en los grabados de cada población que deben ilustrarlo.

Se suscribe en la imprenta de don José L. Foguet, Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

Cédulas

Los que no hayan adquirido las cédulas personales correspondientes al semestre del año actual, deberán proveerse de ellas antes del día 31 del corriente mes, sino quieren incurrir en el recargo consiguiente, que se impondrá desde el 1.^o del próximo Noviembre.

Minuto

Dicen de Sevilla que el lunes último se cortó la coleta el espada *Minuto*, quien dijo que por ningún concepto volverá a torear y que se dejará crecer la barba y el bigote.

Carbonilla

A propósito para brasero se vende en la fábrica de alfarería de D. José Cervera Calbat, arrabal de Capuchinos y se reciben encargos en la tienda n.^o 1 de la Plaza de la Constitución.

Diputación provincial

Para continuar las sesiones ordinarias del actual período han sido citados los señores diputados provinciales para el martes próximo, a las once de la mañana.

Personel

Ha sido trasladado a Vizcaya el inspector de primera enseñanza de esta provincia don Fermín Santamaria. Le sustituirá D. Manuel Lorenzo Gil, procedente de Vizcaya.

Abonos químicos

Por los resultados y elogios que hemos oído hacer, no hay duda alguna de que los «abonos químicos», y primeras materias, de la acreditada fábrica de los Sres. Boó y Ferrán, (cuya y única sucursal se halla establecida en esta ciudad frente el desembarcadero de S. Roque) han dado resultados satisfactorios, a los propietarios que por vía de ensayo, los han proba-

do, no solamente en esta comarca, si que también en las de Castellón y Valencia, pues así lo aseguran los muchos testimonios que de todas partes de continuo se reciben.

Dicha fábrica dispone de toda clase de medios para dar los productos de calidad excelente y pureza reconocida a sus innumerables favorecedores, y es franca enemiga de palabrerías, apalando siempre a los resultados va adquiriendo cada día mayor importancia, entre los honrados labradores de Castellón y Valencia, pudiendo por la misma razón conocer mejor que ninguna otra, las calidades de los terrenos, las necesidades de las plantas y los medios de auxiliares.

Esta fábrica elabora toda clase de abonos garantizados y clasificados, para cereales de secano y regadío, olivos, algarrobos, almendras, naranjos (3 clases) viña, y toda clase de plantas textiles, y tuberculosas; previo el análisis de los terrenos que verifica gratis a todos sus favorecidos.

Es indispensable para que los abonos ó guanos den buen resultado, hacer el análisis del terreno, sin cuyo requisito, no consigue el labrador ó agricultor tantos beneficios, pues el conocimiento de la naturaleza y composición del terreno le indica la clase de abono que ha de emplearse.

Llamamos la atención de los propietarios y labradores, sobre los beneficios y ventajas que pueden reportar a sus intereses particulares, y en general, felicitando a los señores fabricantes por haber dotado a esta ciudad, de un elemento de gran importancia para la Agricultura de esta comarca.

Telegramas

Madrid, 24.

Los anarquistas

Según comunican de Nueva-York se ha averiguado que al lado de Bressi, el asesino del rey Humberto, se hallaba en Monza otro anarquista que iba provisto de un revólver por si acaso su compañero no asesinaba a S. M.

La política económica

Al terminar la conferencia que han celebrado los Sres. Allendesalazar y Villaverde, éste nos ha dicho a varios periodistas:

—Entiendo que es importuna la salida del señor Silvela del gabinete, pues debja seguir presidiéndolo. Esto no obstante, apoyaré incondicionalmente a cualquiera situación conservadora. Solo exijo que se respete la política económica que inicié al encargarme del ministerio de Hacienda, y que defendí mientras seguí en él. Consecuente el Sr. Allendesalazar con el criterio del Sr. Villaverde, al pedirle el Sr. Silvela que continuara en el gabinete, le contestó que estaba dispuesto a complacerle, siempre y cuando se le asegurara que los puestos parciales quedarían nivelados, suprimiéndose de ellos todo aumento, y así se lo prometió el Sr. Silvela.

Azcárraga de acuerdo con Silvela

El Sr. Azcárraga, antes de ir a Palacio para presentar á la reina la lista del nuevo ministerio, consultó con el Sr. Silvela, y á éste le pareció bien. Los seis ministros civiles se sometieron á la decisión del Sr. Silvela.

La continuación del anterior gobierno

Madrid, 23, 1'30 m.

Los nuevos ministros se reunieron y acordaron aceptar la nota del Consejo último, declarándose el actual gobierno identificado con el anterior y ratificando la necesidad de nivelar los presupuestos y la adhesión al Sr. Silvela.

En el ministerio de la Gobernación seguirá prestando servicio el mismo personal.

El nuevo ministro de la Gobernación

El nuevo ministro de la Gobernación Sr. Ugarte ha insistido en que la política del actual gobierno será una continuación de la de Silvela.

El Sr. Ugarte ha desistido de aumentar la Benemérita, como proyectaba Dato, por no ser de inmediata necesidad.

Ha dicho que el gobierno se propone que los presupuestos estén nivelados y que no admitirá las dimisiones de los gobernadores.

Finalmente ha desmentido que se ofreciera al Sr. Pidal la presidencia del Congreso, como indica un telegrama de Gijón publicado por la prensa.

El choque de vapores en Denia

De Alicante comunican algunos de-

talles del choque entre dos buques ocurrido en aguas de Denia.

El barco se fué á pique; era el paquebot francés *Saidherle* que se dirigía á Marsella, y fué abordado por el vapor, francés también, *Mitidjan*. Este hallase fondeado en Alicante, teniendo graves averías.

El choque, que fué tremendo, no pudo ser evitado á causa de la cerrazón, y á los 25 minutos fué á pique el paquebot. El *Mitidjan* solo pudo recoger ocho hombres del *Saidherle*, pereciendo ahogados 19.

El primer bote que fué echado al agua y que lo tripulaban cinco hombres, se estrelló contra el casco del paquebot, muriendo los cinco.

Azcárraga activo

El nuevo presidente del consejo ha estado hoy muy activo.

A primera hora estuvo en la Nunciatura, después estuvo en la Capitanía General, conferenciando con el general Weyler y más tarde en Palacio despachando con S. M.

Tormentas

Los gobernadores de varias provincias telegrafían hoy al ministerio de la Gobernación diciendo que continúan las tormentas.

Linares en Palacio

El ministro de Marina estuvo esta mañana en Palacio pero no llevó firma.

El objeto de su visita á la reina fué el de despedirse porque marcha esta noche á Zaragoza para recoger á su familia y despedirse de sus amigos.

Lo que dice Ugarte

El nuevo ministro de la Goberna-

ción ha negado que el actual gabinete tenga el exclusivo carácter militar y ha añadido que eso sería muy bonito con muchos laureles muchas corbatas de San Fernando.

Ha dicho por último que el nuevo gobierno será civil en todos sus actos.

El general Polavieja

Los señores Dato y general Azcárraga han confirmado la noticia de que el general Polavieja ha solicitado un año de licencia para el extranjero, renunciando á la presidencia de la Junta consultiva de Guerra.

«La Epoca»

Dice este periódico, que aceptada la cartera de Guerra por el general Linares, éste dió cuenta al señor Silvela del nombramiento del general Weyler para la Capitanía general de Madrid, sin que éste supiera nada respecto á tal nombramiento.

El señor Silvela lo aceptó después de haber oído á Linares que no significaba una imposición el tal nombramiento y que se hallaba dispuesto á variarlo si así lo consideraba oportuno el jefe del Gobierno.

Agrega *La Epoca* que la designación de tal cargo á favor del general Weyler no fué conceptuado con igual criterio por algunos ministros y otros personajes del partido.

Dice también que tanto Azcárraga como Linares tienen el propósito de apartar al ejército de la política.

Temperales

A causa de los temporales se ha inundado la huerta de Orihuela.

Las aguas han causado innumerables daños.

Telegrafían también de Torrevieja

que las inundaciones han causado igualmente considerables daños.

La cosecha de sal ha sufrido grandes perjuicios.

Hay 1.500 obreros sin trabajo.

«El Español»

Este periódico hablando del viaje del ministro de la Guerra dice que el general Weyler recomendó á los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid vería con gusto despidiesen en la estación al ministro.

Este, acompañado de su esposa, salió en el tren de las seis menos cuarto.

Bajaron á despedir al general Linares el Capitán general, el Gobernador el señor Obispo de Sión, los generales Cerero, Monleón, La Cerda, Montes Sierra, Suárez Inclán y la mayor parte de los jefes y oficiales de la guarnición.

El señor Sánchez Toca

El ministro de Obras públicas señor Sánchez Toca ha empezado á estudiar el presupuesto de su departamento que le ha sido devuelto por el ministro de Hacienda.

En él se harán algunas economías.

Se suprime el Negociado Central, pasando las atribuciones de éste á las demás direcciones generales del departamento.

El contralmirante Mozo

A última hora se decía que el general Azcárraga había recibido un telegrama del contralmirante Mozo anunciándole que le remitía una carta haciendo algunas consideraciones sobre la aceptación de la cartera de Marina.

El señor Azcárraga, mientras no reciba dicha carta, no piensa disponer de tan alto cargo, creyendo no obstante que aceptará el general Mozo.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

—(56)—

sinyora Rosa; potsé no es de mol com diuhen. (A Quelo que surt de la cuyna en la botella de vinagre) ¿Fa mol rato qu' han arribat.

QUELO. Ara mateix: tems d' antrá á buscá 'l vina-metje.

ROSA. Prengueplo y yo aniré correns á buscá 'l gre. ¡No vingues sens' ell, fill meu! (Se 'n van á dal y Quelo al carré.)

ESSENA 18.

Peret, Pau, Vissen, Quelo, Metje y Rosa.

PERET. (Sol.) ¿Quina culpa tinch yo, Deu meu d' esta desgrasia?... Después de tota una vida de penes no 'm faltava mes qu' esta que 'm portará al fossá... y á la mehua dona cuan húa sábiga. ¡Oh! y mon fill á la presó... y ell, la dona y yó deshonrats perque dirán qu' há vullgut matá á un home per demanarnos lo qu' era seu... (plora.) ...Si, yo vull vore á Juan y dirli ploran de pena que prenga la mehua vida si la voi, pero que no mos deshonre dién la veritat del fet: que diga que húa fet nom fill per un acaloramen consevol.

(Entren Quelo y 'l metje y se 'n puixen á dal.)

QUELO. (Al metje.) Y' hay tingut sort de trobarlo per 'l cani.

PERET. ¡Ni mirarme!... ¡com si fos un gós!... Y tenen rahó, que un gos es mes agrahit que natos ham sigut. (A Quelo que baixa correns en direcció á la cuyna.) ¡Quelo fill!... ¿com está

—(53)—

D. ENRIQUE. Pues me escucharás á la fuerza. No soy hombre que retroceda ante obstáculo tan pequeño. ¿De tan poco habia de servirme el exponerme al ridiculo, yendo antes de amanecer carretera abajo, tan solo con la esperanza de verte y hablarte cuando ibas al mercado?

CINTETA. Pos yo no l' hay vist may.

D. ENRIQUE. No me hice visible por no dar escándalo por no exponerme á los ladridos de ese perro que teneis por criado, que iba rastreando por entre los sembrados hasta más allá del barranco donde empieza el poblado.

CINTETA. ¡Oh, Quelo del meu cor! ara comprench lo teu carinyo.

D. ENRIQUE. Por esta pasión loca comprometo mi nombre, tal vez mi acta de diputado que ha sido la mayor ambición de mi vida... (s' aixeca.) (Cinteta posa una cadira per 'l mitx.) ...y como esto vale tanto, no quiero ni puedo marcharme de vacío, ni puedo ver pisoteadas mis ilusiones sin provecho.

CINTETA. ¿Que pensa fé?... ¿Axi correspon al sacrificis de mon pare? ¡Cuan ell húa sábiga!...

D. ENRIQUE. ¡Desgraciado de él si se propusiera algo en contra mia! ¿No sabes que yo encontraría medios para envolverle en cualquier causa criminal? Vente á razones: por una pasión volcánica tan solo te pido un beso... un abrazo... nada, una nimiedad que no deja rastro alguno.

CINTETA. ¡Aixó may! ¡Primé la mort! (D. Enrique se 'n va cap á n' ella.) Donaré un crit que 'm sentirán de tot lo poble...

ZAPATERIA

JUAN MORESO

y almacén de Calzado de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50' para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Libros de texto

para el Colegio de San Luis y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

Francisco Mestre

ROSH, 11-TORTOSA

-(54)-

D. ENRIQUE. ¡Grita cuanto quieras, que no te responderá sino el chasquido de mis bezos! (Va á abrazarla.)

CINTETA. ¡¡Socorro!! (Crida retiranse d' un salto.) (Sona un tiro y D. Enrique cau ferit damún d' una cadira.)

D. ENRIQUE. ¡Traidora infamel...

CINTETA. (Que s' ha quedat tot asustada diriginse á Quelo que entra en l' ascopeta per la porta del corral.) ¿Qu' has fet?, ¡desgrasiat!

QUELO. ¡Tallá les ungles al esparbé, que me les tenia clavades al cor!

CINTETA. ¡Y buscarte la teuha, perdició!

QUELO. ¿Que m' importa, si tú astás salvada?

CINTETA. Pero ell mort...

QUELO. No astá mes que aturdit del susto. Lo tret d' una rufarda en les anques d' un home no pot matá.

CINTETA. Donemli eigua pos. (Se 'n vá correns á la cuyna en busca d' eigua)

QUELO. Sí, que s' aspabile y marche; que mos dixe tranquils les poques hores qu' ham d' astá juns. (Miran al diputat qu' astá en los brassos cayguts y sense movimen.) ¡Sembla que hiá mes valentia pera fé mal que per' aguantá una perdigonada de mostassa!

D. ENRIQUE. (Después d' un momen aixecán lo cap.) Juro que me la has de pagar, villano.

QUELO. Pos déu estarme agrahit de que no haiga segut mes. Y tingue conte d' aquí 'n daván porque tinch mol bona punteria y l' hi podria posá un' onsa de plom dins del cervell.

-(55)-

CINTETA. (Qu' entra en un got d' eygua.) Me sembla que per l' antradó ve gent.

QUELO. (Donán lo got d' eygua á don Enrique.) Vinga, begue y prengue 'l tole si t' vergonya. Si no vol que l' ocurrit se sápigá no diga esta boca es meuha; y á 'n esta... ni mirarla.

D. ENRIQUE. (S' aixeca en mol de treball y después de donarlos una mirada rabiosa se 'n vá cap á la porta del fondo.)

QUELO. No; per allí trobará una porta que dona al poble. (Senyalan lo passadís.)

CINTETA. Quelo, y' astarás tranquil porque la tórtera pot sé tehua...

ESSENA 17.

Quelo, Cinteta y Rafel, Pepet y Sisco que entren portán á brassos al sinyó Juan.—Después Venanssia y Rosa.

CINTETA. (Al vore á son pare.) ¡Pare meu! (Se tira damun del grupo á vullqué abressá y besá á son pare.)

PEPET. Apartat, Cinteta. Milló sirá que 'l posém al llit y portes una mica de vinagre mentres vé 'l metje.

CINTETA. (plorán.) ¡Pare de la meu' ánima, me hú dia 'l cor que 'n hi passaria alguna!

QUELO. Puixa en ells, Cinteta. Ara portaré yo 'l vinagre. (Tot sol.) Diuhen y diuhen be que les desgracies no venen may tot soles, pero que no hi há mal que pera bé no vingue. Potsé vindrá ara la felicitat pera tots. (Se 'n vá á la cuyna en busca de vinagre.)

VENANSIA. (Qu' entra acompañada de Rosa.) Animo,